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□ 本报记者 于国鹏

省委宣传部和省作协日前在济南举办铁
流、徐锦庚作品研讨会。铁流、徐锦庚合著的
长篇报告文学《国家记忆》和《中国民办教育
调查》分别荣获全国第十三届精神文明建设
“五个一工程奖”和第六届“鲁迅文学奖”。
来自中国作协、省作协以及高校、出版界的专
家和评论家参加研讨。

《国家记忆》以《共产党宣言》最早的中
译本的传奇经历入手，记录了《共产党宣言》
从国外流传到中国，并在中国迅速传播、星火
燎原的经历，意味深长地揭示出：共产党没有
同整个无产阶级的利益不同的利益。

《中国民办教育调查》生动形象地记录和
反映了我国民办教育波澜起伏、壮阔坎坷的成
长史，直面中国民办教育中错综复杂的矛盾，
在高歌赞叹著名教育家乐天宇、杨文、丁祖
诒、胡大白等优秀民办教育创办者筚路蓝缕的
办学功绩的同时，也揭露鞭挞了民办教育中的
害群之马和短视小人。

省委宣传部副部长王红勇表示，这次研讨
会对进一步促进我省的文学创作特别是报告文
学创作的繁荣发展，推出更多有筋骨、有道
德、有温度的优秀文学作品必将起到重要的促
进作用。

有底气也“接地气”

中国作协副主席、中国报告文学学会主席
何建明表示，山东是一个文学大省，有许多优
秀的作家，报告文学创作也是如此。“山东报
告文学可以称作中国报告文学的主力方阵，就
铁流、徐锦庚两位作家来说，也具备了‘国家
队队员’的实力。”

何建明说，《国家记忆》是一部非常有底
气的作品，也非常“接地气”，是山东本土文
化、本土生活和本土历史融合在一起的一部优
秀报告文学作品。

《国家记忆》里的核心词，无疑是《共产
党宣言》。当时，《共产党宣言》有了最早的
中译本后，被一位女共产党员带到鲁北平原的
小村庄，并点燃了农民运动风暴。后被广饶的
农民和共产党员辗转收藏，并由一位名叫刘世
厚的广饶农民历经坎坷珍藏40余年，最终捐献
给国家。

何建明说，当看到书名叫“国家记忆”，
脑海里首先闪动着另外一个词，是“党产记
忆”，“实质上这可能就是一份关于中国共产
党最早的珍贵历史的记忆。”接着读下去，又
有了这样的印象，“是一束闪烁着异彩的中国
革命的星火。”还有，“一群无产阶级革命者
的自觉意识的伟大斗争活动实践史。”他表
示，这个题材就应该“大书特书”。

何建明认为，《国家记忆》是历史题材，

真实地还原了历史，又非常具有现实意义，其
现实意义在于，文中描写的人和故事，给人以
深刻的理想信念教育。《中国民办教育调查》
则是现实题材，“两部作品都融合着作家独特
的思考，展示了作品的成熟和高度。”

宏大境界中的生动叙事

省作协主席张炜评价说，《中国民办教育
调查》和《国家记忆》是两位作者推出的书写
重大题材、反映时代精神的优秀报告文学作
品。

《中国民办教育调查》是省作协确定的重
点作品选题之一，是作者经历了近两年的深入
调查采访创作完成的。这部作品通过一些著名
民办大学发展的成长历程，生动地反映了中国
民办教育30多年来波澜曲折的发展史。去年，
《中国民办教育调查》先后荣获“鲁迅文学
奖”、“泰山文学奖”。张炜说：“这部作品
点面结合，着重描述全国民办高校的整体概况
及其生存处境的同时，注重从宏观层面进行客
观的分析反思，展示了中国民办教育艰难苦涩
的发展历程。这部作品充分体现了作者的责任
意识和忧患意识，直面社会现实，关注社会热
点。通过在生活中挖掘出性格独特的人物形
象、曲折动人的故事情节和精彩入微的细节，
使作品具有了震撼人心的艺术感染力，产生了
广泛的社会反响。”

《国家记忆》以独特的视角、宏大的境界
和生动的叙事，在社会上产生了强烈反响，先
后荣获“五个一工程奖”和“山东省精品工程
奖”。张炜认为，一个国家的记忆有许多，对
现代中国而言，马克思和恩格斯发表于160多
年前的《共产党宣言》，无疑是其中最为深刻
的记忆。“《国家记忆》从一个特别的角度描
述了《共产党宣言》在中国译介和传播的故
事，这是一本书与一个村庄、一群人之间所演
绎出来的一段历史传奇，也是一段星火燎原的
革命历史，通过表现一群有马克思主义信仰、
用共产主义理想和信念武装起来的人所焕发出
来的精神光辉，告诉人们什么是信仰的力量和
有理想的人生。”

张炜说，山东的报告文学作家一直坚持着
“接地气”的写作，在国家建设重大工程现
场，在每一次国家有忧有难的关键时刻，都奔
走在第一线。“这两位作家以优异的文学实绩
为山东报告文学的发展注入了活力，为文学鲁
军增添了光彩，祝愿他们在今后的文学道路上
不断超越。”

有些话题还需更深刻“解剖”

省作协副主席、山东大学教授谭好哲说，
两位作家的作品有两个非常突出的特点：一是
善于关注涉及到整个国家命运发展的重大题

材，二是作品有非常积极向上的正能量。
“《国家记忆》比《中国民办教育调查》更成
熟一些。”

针对《中国民办教育调查》，谭好哲教授
说，自己以前做过民办教师，现在又是高校的
教师，对民办学校也比较熟悉，“我认为这部
作品总体上是成功的，触及到了中国民办教育
的体制困境、办学方方面面的现实问题。”

但他也表示，对于这个作品自己还有“不
满足”的地方，即在“触及问题”时应该如何
处理。他说，《中国民办教育调查》比较侧重
地讲民办教育得不到政府扶持这一面，而其中
大部分人都是抱着报效国家、为国家培养人才
的这种意愿去做这件事的，“我看未必。上世
纪80年代以来的中国民办教育和近现代的民办
教育，出发点不是完全等同的。过去的出发点
更多的是教育救国，上世纪80年代以来的更多
是政府层面的财力不支，放一放权，让民办教

育来填补一下，然后民办教育趁势而起。可是趁
势而起的大量的民办教育其实就是为了赚钱，
觉得可以作为一个投资行业来做。在这个问题
上，还是要去解剖一下，不要一开始就给它盖一
个很好的帽子——— 都是为了国家，不见得。其
实，赚钱就是坏事吗？民办教育家本身没有多少
钱，不通过这个东西积累一定的资本，也不能把
民办教育做大。这是第一个要面对的。”

谭好哲还认为，中国的民办教育有很多是
定位不准确的，《中国民办教育调查》最后一
部分大量提到了日本的民办教育，但还欠缺一
点对欧洲民办教育的考察。“特别是中国的民
办教育与公办教育要形成互补，这个话题书中
涉及到了，但是没有很好地展开。我认为，民
办教育要更多地立足于技能教育、职业教育，
当然国家在这方面也是在摸索。两位作家将来
如果再作这种研究，希望能够进一步去触及
它。”

《国家记忆》和《中国民办教育调查》为文学鲁军添光彩

还原历史直面现实展示高度

□ 刘玉堂

（一）

哦，样板戏！一个时代的符号，一个独特
的文化现象，一个永远说不清道不明的历史事
件！至今还有多少人喜欢看，喜欢听，也喜欢
唱！它为何让我们如此难以忘怀？一个重要的
原因是它唤起了我们的青春记忆，至少它是我
们整个青春时代的伴奏乐！在一个几乎不允许
其他艺术形式存在的环境里，在一种强制性的
文艺霸权底下，“八亿人民看八个样板戏”，
人们反复接受高密集、大信息量的耳濡目染，
对它产生出情感依恋和审美依赖是很自然的，
你也不能不或被迫或由衷地对之“喜欢”和习
惯起来。这样的情感记忆与审美习惯可能会持
续一生。这是历史造就的既成事实。

那时节，我们以铁梅为美，以杨子荣为偶
像，以样板戏的对白为时髦。我们说哪个女孩
子漂亮，一般都会说长得跟李铁梅似的；说哪
个人忠诚可靠，就说跟杨子荣似的；说谁精明
干练，即说跟阿庆嫂似的，说出话来滴水不
漏；说到人情世故，往往要说人一走，茶就
凉，现在人还没走茶就先凉了；说谁不怎么地
道，则说此人惯用好马快刀；马是什么马？溜
须拍马；刀是什么刀，两面三刀……我们对样
板戏是太熟了！

样板戏衍生出多少故事与传说！多少人对
京剧样板戏的唱词及对白背得滚瓜溜熟，甚至
倒背如流！有一次，因接待几个外地的作家朋
友，席间几个五十岁左右的作家竟将样板戏几
乎所有的唱段唱了个遍，在座的年轻人十分震
惊，我听着也十分感慨与感动。我也曾对其倒
背如流来着，几乎所有的唱段还能用京胡伴
奏，可现在不行了，忘得差不多了。

我背样板戏始于上世纪七十年代初，我当
时在部队干新闻，样板戏的单行本是人手一
册。可待我至一个海岛搞年终总结的时候，才
发现连队里面是一个班才一本的，自是格外珍
惜。我在一个班上住着，那班长还向我告副班
长的状，说那家伙太自私，将样板戏书上的彩
页撕下来，贴到自己床头上了；他还光贴女
的，不贴男的，也说明他思想上长毛是吧？我
一看还真是，他的床头上确实就只贴着李铁
梅、阿庆嫂和吴琼花，而没贴李玉和、郭建光
或洪长青——— 此时我这么写着的时候，想起那

副班长的形象，不由得就笑了。那副班长是四
川人，姓吴，个子很矮，人称吴班副，夏天我
随宣传队来此演出的时候即对他有印象。你知
大凡在岛上呆久了的，对两种人特别喜欢或欢
迎，一是邮递员，二是宣传队的队员。那次我
们来演出是坐快艇来的，而快艇还靠不了岸，
这时岛上的战士自会主动跳下海，将女宣传队
员背上岸去。我之所以对吴班副有印象，就因
为他将一位女演员背到岸上之后不舍得放下
来，情不自禁地又多走了一段……

噢，多年之后，我在一篇小说里面还写过
他哩，叫《那年冬天在岛上》。吴班副那年已
是超期服役的老兵了，自感再不会有什么实质
性的进步，他和我闲拉呱的时候就能说些心里
话，我至今还记得他说话时的神情。他说，全
世界最好看、最漂亮的只有两个女人，一是西
哈努克夫人莫尼克公主，二是李铁梅。我若是
九大代表，我就选演李铁梅的演员刘长瑜为中
央候补委员……这有点扯远了是吗？可从中你
就能理解当年人们对样板戏的情感依恋和审美
依赖是怎么个概念。

（二）

那年冬天在岛上，让我知道了什么叫寂寞
无聊、无着无落，当然也更加理解了文化生活
的重要。我开始重新翻看那些缺了彩页、卷了
边角的样板戏单行本，之后即与他们一起学唱，
完了还搞比赛什么的，一来二去的就都会唱了，
对白什么的也背过了。那时的广播电台对样板
戏的宣传确实是大容量、高密度的，永远都在
播，这个台不播那个台播。岛上的部队每班都配
有一台半导体，质量不错，是牡丹牌的，由班长
掌管着。有时深夜他还放在枕边听，吴班副说他
还有别的错误，但不说，估计就是指这件事儿，
他怀疑班长深夜是在听美国之音。

岛上的战士，因与大陆联系不便，报纸也
只能看一个月以前的，大都孤陋寡闻，你说个
很久以前的笑话他们也觉得新鲜，比方说，我
告诉他们有一个剧团演《智取威虎山》时，杨
子荣与座山雕第一次见面，座山雕问，脸红什
么？杨子荣该说精神焕发的，但一时忘了词
儿，遂将下边的一句提前说了：防冷涂的蜡！
待座山雕再问怎么又黄了的时候，他就说又涂
了一层蜡……那帮小子即笑疯了。

我说，还有一个地区文工团演《智取威虎
山》，杨子荣打虎上山之后，在威虎厅跟座山
雕较劲，比着打吊灯，三爷一枪击灭了一盏，
杨子荣该击灭两盏的。但道具整错了，三爷上
来就击灭了两盏灯，众匪徒叫道，好，好，一
枪打俩！道具始才意识到整错了，这可咋办？
英雄人物可不能输给反革命匪首，待杨子荣把
臂一甩，遂把总电闸给关了，众匪徒也不含

糊，在那里齐声咋呼，好哇，一枪把保险丝打
断了……那帮小子仍笑得了不得。

我们还会用样板戏的唱段寄托与抒发某种
感情或情绪。我若发现吴班副在那里唱：“万
里长江波浪宽，我家红灯有人传，倘若你能回
家转，还清账目我无遗憾——— ”我差不多就会
寻思，他是在抒发离队之前的心情或勾画回家
之后的打算了。他家里很困难，欠着外债，有需
要他回去还清账目的具体问题。我所在部队的
副司令员也喜欢这么办，据他的警卫员说，他散
步的时候若唱：杨子荣有条件把这副担子挑，他
出身雇农本质好，从小在生死线上受煎熬……
绝对就是刚研究完了干部问题，而他所提名的
某同志被通过了；他若在那里翻来覆去地哼我
是一个兵，来自老百姓，打败了日本狗强盗，消
灭了蒋匪军，就是他的意见或建议被否决了。

有那么一段时间，还大兴普及样板戏折子
戏，朋友们还有印象吗？嗯，我就是那时改拉
二胡为京胡的。像我这种先前对京戏没什么基
础，仅靠谱子拉京胡的，绝对拉不出味道来，
甚至还不如那些不识谱的野路子拉得好听、地
道；再加上小号、手风琴什么的一掺和，就更
没有京戏味儿了——— 我们后来知道那只能算是
京剧歌。好在当时都那么整，并不在乎什么流
派及韵味儿之类，也就凑合着干了。我所在的
政治部学演的是《智取威虎山》中的“深山问
苦”一场，因为戏词都会背，排戏的时候就主
要是动作互相配合的问题了。

该场里面有一个细节是这样，待猎户老常
说一句八年了，别提它了！小常宝喊一声
爹——— 之后，须扑到老常的怀里做恸哭状。扮
演小常宝的女战士往往不好意思，跑到老常跟
前即蹲那里了……噢，这个细节多年之后我也
写过一篇小说，叫做《错误集锦五题》之一
题。

（三）

我在那篇小说中写道：每排练至此，他二位
总相距尺把有余，表情亦不对，各自将脸扭至一
边，如吵架怄气一般。某日政治部主任亲临现场
指导，见他二位排练至此又离了尺把远，遂说
道，排演革命样板戏乃政治任务，光荣而艰巨，
不可马虎从事，须情真意切，一丝不苟，你二位
假模假式，相距二尺有余，像何话，吵架乎？

小常宝乃嘟哝道，又不是正式演出，何必
太认真！

主任道，平时不真练，演时又如何演得
真？如同练兵一般，平时不认真，战时如何有
硬功夫？

那常宝又言道，老常满嘴的大蒜味儿，还
抽烟，挨近了谁受得了？

主任即批评老常，你那个大蒜能不能暂时

不吃？她那里张口刚要唱，你这里大蒜味儿忽
地呛她一家伙，若是打个喷嚏出来谁负责？

老常乃唱个肥喏，吾自此不吃大蒜也，烟
也一并戒！

之后，他二位排练至此，遂来真格的。那
老常也不再吃大蒜，烟也真戒了……我此时说
这件事儿，客观上也可证明，我小说中的许多
细节都是真实的，我不太会虚构故事。

待排练好了，除了参加上级单位的调演之
外，我们照例地下连队、去海岛巡回演出。同时
演出的节目还有山东快书《扎义打虎》、快板书

《奇袭白虎团》和京韵大鼓《送女上大学》等。
不想待演出完了，那扮演老常父女的两位

演员竟各自背着个处分回家了。我至火车站送
“老常”，他还有点不服气地说是，操它的，
排演个熊折子戏还要带着感情演，挨得那么
近，连搂加抱的，三演两演那还不出事儿？我
想说，带着感情演，是让你带着父女之情演，
谁让你带着男女之情来演呢？可没好意思说。

样板戏的唱词大都通俗易懂，比较好记。惟
有《智取威虎山》里面座山雕与杨子荣接头时的
暗号，让人不得要领。上世纪七十年代初，我第
一次回家过春节的时候，我本家的一个从小放
猪的大哥就问我，那个天王盖地虎，宝塔镇河
妖，正晌午时说话，谁也没有家什么的，是怎么
个概念？我说，是接头时的暗号呗，一些土匪创
造的黑话，能有什么更深的含意！

这年春节过后，村上踩高跷的队伍中，李
玉和、李铁梅、阿庆嫂、郭建光等人的形象就
出现了，甚至还有八大金刚、小炉匠及磨刀人
的形象。磨刀人扛着长凳子，踩着高跷，在那
里扭来扭去，不时地还会喊一声：磨剪子
来——— 特别有意思。

这么说着的时候，就让我重新琢磨起文化
生活的问题。通常，一提起样板戏的年代，我
们往往会说，八亿人民看八个样板戏，能有什
么文化生活？现在看来不对了，我现在的认识
是，那时的文化内容单调，但文化生活还是比
较活跃。比较活跃的标志是，几乎人人都在参
与，是人不分老幼，地不分南北，统统会唱，
特别具有群众性。时下文化内容丰富了，但群
众文化生活却未必活跃，甭说戏了，就是那些
得过这奖那奖的歌儿，有几个老百姓会唱？它
们要么大而无当，让人不知所云；要么旋律古
怪，让人学不来。遂让我想起一句话：生活中
确有一些贫穷的村里人，或者不那么富裕的工
人或职员，有时倒是更迷恋文学或艺术，而那
些吃得很好的一部分人却往往不知艺术为何
物。他们只会在那里坐着或躺着看电视，并被
那些俗不可耐的噱头逗得哈哈大笑。

让艺术更加贴近百姓吧，让我们都学会过
一点文化生活！

闲 话 样 板 戏

□记者 王红军 报道
1月1日晚，伴随着新年的钟声，山东演

出协会临沂分会成立暨临沂大剧院正式启用
仪式在临沂举行，中国歌剧舞剧院倾情打造
的大型情景歌舞晚会《一路风情嘉年华》，

为全场1300多名观众奉献了一场歌舞精粹。
目前，临沂大剧院2015年演出计划已经排到6
月份。临沂大剧院的启用，正式拉开了市民
在家门口高雅艺术殿堂享受文化大餐的序
幕。

□记者 于国鹏 报道
本报讯 由意大利文化部举办的“2014 玛迪

奈利·贝蒂尔国际歌剧比赛”日前在意大利中世纪
古城蒙塔尼亚纳举行。来自山东济南的旅欧男低音
青年歌唱家张天舒应邀以意大利国家文化部国际歌
剧研究院研究员的身份担任比赛评委，他是11位评
委中唯一一位亚洲人。

对于担任这次国际大赛评委，张天舒说：“我要
求自己必须做到客观公正。世界各地参赛选手所表
现出的演唱风格、演唱技法和音色特点各不相同，在
评审中要做出准确判断，唯有客观才有公正。”

张天舒2008年出国留学，先后在法国马赛国家
音乐学院、埃克斯普罗旺斯音乐学院、意大利米兰
音乐学院学习声乐专业，并在法国和意大利国际声
乐和歌剧大赛中分别荣获大奖。他表示，在艺术的
道路上脚踏实地最为重要，自己要扎扎实实走好每
一步，积累经验，将来为祖国的歌剧事业助力。

山东旅欧歌唱家张天舒

担任国际大赛评委

□贾鹏 报道
本报乐陵讯 近日，一件“鹿角锄”（上图）

在龙山文化遗址乐陵市五里冢遗址出土，专家考证推
断属于龙山文化时期文物。这件鹿角锄长约50厘米，质
地光滑，目前被认为是山东出土的最大的一件。

2014年4月初，乐陵市文物办工作人员与聊城
考古研究所专家在对龙山文化遗址重新勘探时，在
乐陵市五里冢遗址一处断层土的切面一侧发现了这
个距今约4000年左右的“鹿角锄”，和鹿角锄一起
出土的还有一个圆形的陶罐。

“鹿角锄是龙山文化时期人类的生产、生活工
具，它是用当时的鹿角磨制而成。这件鹿角锄长约
50厘米,质地光滑。虽然它断了，但是能够复原,就
目前看，这件鹿角锄整体很完整。”山东省可移动
文物普查专家指导组副组长、教授王永波说，这件
“鹿角锄”上面有明显的磨损痕迹，加工也很细
致，关键是它的体量比较大，就目前在山东区域
看，是最大的一件。“这件鹿角锄的出土为研究我
国龙山时期的历史文化提供了重要物证，也对研究
当时居民的生活、生产很有意义。”

龙山文化“鹿角锄”

乐陵出土

□江玉宝 报道
本报沂源讯 一部集爱情、励志于一体的影片

《家有虎妻》，日前在“牛郎织女传说”之乡沂源
县开机，现代都市爱情剧与特色地域文化的美丽邂
逅，期待着给主创团队带来与众不同的灵感。

影片主要讲述一个都市女白领眼见男友一事无
成，用激将法促使他奋发图强的励志故事。在《新
上海滩》中饰演许文强妻子阿娣的阴奕彤出演“虎
妻”。导演柳珂表示，从去年9月份开始，影片剧
本已进行了多次修改和完善，自己将倾注全部热情
和心血，尽其所能将该片展现得入情入理，精彩不
断。出品方之一山东三圣影视公司董事长柳希祥表
示，本片要拍成一部既能给大家带来欢乐，又能给
人以励志正能量的影片。

《家有虎妻》沂源开机

□记者 卢鹏 通讯员 高士东 报道
1月2日，无棣县小泊头镇程家庄村庄户剧团为

村民表演河北梆子《大登殿》。新年伊始，基层庄
户剧团唱响乡村，以灵活多样的形式演出精彩节
目，丰富了群众的文化生活。

□记者 王红军 报道
本报济南讯 由省文联、中国艺术研究院中国

画院、齐鲁晚报、山东画廊联盟主办的“丹青行
者——— 韩学中人物画作品展”日前在齐鲁美术馆举
办。本次展览展出了韩学中的早期工笔重彩系列、粗
麻纸系列、近期的惠安女系列、人体系列，共约40余
幅精品力作，全面呈现了韩学中的工笔探索历程。

韩学中在上世纪九十年代介入到重彩画的领
域，自此以后开始探索中国工笔画的新表现形式，
不断吸纳西方的造型艺术，同时对中国民间文化艺
术进行借鉴，形成了独特的艺术风格，成为同年龄
段中中国重彩工笔画创作的领军人物。他的创作题
材十分广泛，除了讴歌青春少女，他也积极关注社
会题材，刻画伟人形象，表现平民大众最真实的生
活状态和感受。其中，伟人系列、“同在蓝天下”
及“和谐家园”系列，生活气息浓郁、精神状态刻
画饱满，充分凸显出画家的人文关怀，体现出画家
的社会责任感。

韩学中作品展举办
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